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Тридцатая сессия 

Сессия Совета, часть II 

Кингстон, 7–18 июля 2025 года 

Пункт 14 повестки дня 

Доклад Председателя Юридической и технической 

комиссии о работе Комиссии на ее тридцатой сессии 
 

 

 

  Доклад Председателя Юридической и технической 
комиссии о работе Комиссии на второй части ее 
тридцатой сессии 
 

 

 I. Введение 
 

 

1. Вторая часть тридцатой сессии Юридической и технической комиссии 

Международного органа по морскому дну проходила с 23  июня по 4 июля 

2025 года, и на ней присутствовали 30 членов. Мариамалия Родригес Чавес и 

Джошуа Тивангье Тухумвир участвовали в заседаниях рабочей группы дистан-

ционно. Комиссия отметила, что все имеющие право на участие члены, подав-

шие заявки в целевой фонд добровольных взносов для покрытия расходов, свя-

занных с их участием, в соответствии с документом ISBA/23/A/12, получили 

финансирование и смогли принять участие в заседаниях.  

 

 

 II. Деятельность контракторов 
 

 

 A. Доклад о состоянии контрактов на разведку и периодических 

обзорах осуществления планов работы по разведке 
 

 

2. 23 июня Комиссия приняла к сведению доклад Генерального секретаря о 

состоянии контрактов на разведку, отметив обновленную информацию от одного 

контрактора о его внутрикорпоративных изменениях в период с января по май 

2025 года, информацию о состоянии периодических обзоров, проводимых сек-

ретариатом, и информацию о прокладке подводных кабелей в зоне Кларион-

Клиппертон. 

3. Комиссия просила секретариат продолжать информировать ее об этом. 

Между членами Комиссии и секретариатом состоялось дальнейшее обсуждение 

вклада Комиссии в процесс обзора в ходе периодического обзора контракторов 

(см. ISBA/30/C/2/Add.1). 

https://undocs.org/ru/ISBA/23/A/12
https://undocs.org/ru/ISBA/30/C/2/Add.1
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 B. Осуществление программ подготовки кадров, 

предусматриваемых планами работы по разведке, 

и распределение учебных возможностей 
 

 

4. 23 июня Комиссия заслушала брифинг об осуществлении программ подго-

товки кадров со времени ее предыдущего заседания. Члены подчеркнули важ-

ность постоянной оценки средне- и долгосрочной результативности предлагае-

мых контракторами программ подготовки кадров для бенефициаров и их общего 

вклада в развитие знаний и участие в деятельности в Районе их соответствую-

щих стран. 

5. Члены также отметили необходимость более активного освещения учеб-

ных возможностей, что позволит стимулировать подачу большего числа заявок 

из различных регионов и от женщин с целью улучшения географической сба-

лансированности и гендерного паритета. Комиссия подчеркнула жизненно важ-

ную роль государств-членов в продвижении предлагаемых контракторами про-

грамм подготовки кадров на национальном уровне и выдвижении большего 

числа кандидатов для расширения и диверсификации резерва кандидатов.  

6. 3 июля Комиссия завершила отбор 37 кандидатов (из 319 претендентов) 

для участия в 10 программах подготовки кадров, предлагаемых восемью кон-

тракторами. Детальная разбивка данных отбора кандидатов по программам под-

готовки кадров, предусматриваемым планами работы по разведке, в период с 

марта по июль 2025 года приводится в документе ISBA/30/LTC/8. Комиссия от-

мечает, что в нынешнем рейтинге наблюдается прогресс в достижении гендер-

ного паритета и что в настоящее время соотношение мужчин и женщин из числа 

отобранных кандидатов составляет 60 и 40 процентов соответственно. 

 

 

 C. Рассмотрение годовых отчетов контракторов 
 

 

  Выявление контракторов, которые не предоставили адекватного ответа или 

вообще не ответили на призывы Совета решить проблемные вопросы, 

поднятые Комиссией в связи с их контрактными обязательствами 
 

7. Комиссия продолжила начатую на двадцать девятой сессии работу по 

оценке контракторов, чья деятельность, как было установлено, потенциально не 

в полной мере соответствует их контрактным обязательствам перед Органом, в 

соответствии с критериями, изложенными в документе ISBA/29/LTC/5. 

8. В межсессионный период, с 4 по 6 мая, Комиссия через секретариат и в 

соответствии с применимыми процедурами (см. ISBA/29/LTC/6) провела неофи-

циальные виртуальные обмены мнениями с пятью из восьми контракторов, ко-

торые первоначально были определены как нуждающиеся в дополнительных 

разъяснениях после оценки их ответов на первоначальные вопросы Комиссии.  

9. В соответствии с согласованной процедурой Комиссия определила, что 

следующие четыре контрактора требуют постоянного внимания к их работе и 

соблюдению ими своих контрактных обязательств:  

 a) UK Seabed Resources Ltd. I и II. Комиссия рассмотрела сообщения, 

полученные от контракторов, с которыми они также ознакомили членов Органа. 

Комиссия отметила, что продолжающаяся процедура банкротства материнской 

компании контракторов приостановила всю их деятельность, в результате чего 

они не могут в настоящее время предоставить никакой информации о будущих 

запланированных мероприятиях. Хотя Комиссия будет продолжать следить за 

развитием событий, она отметила, что в настоящее время контракторы не могут 

https://undocs.org/ru/ISBA/30/LTC/8
https://undocs.org/ru/ISBA/29/LTC/5
https://undocs.org/ru/ISBA/29/LTC/6
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эффективно продолжать работу в соответствии с утвержденными планами ра-

бот. Комиссия с нетерпением ожидает завершения процесса банкротства, а 

также получения информации о любых пересмотренных планах работ и о том, 

как эти изменения обеспечат выполнение контракторами своих обязательств; 

 b) Marawa Research and Exploration Ltd. Комиссия приняла к сведению 

информацию, которую предоставил контрактор и которая также находится в от-

крытом доступе, о расторжении его соглашения с партнером-исполнителем, в 

результате чего контрактор не может продолжать работу в соответствии со 

своим планом работы. В соответствии с разделом 24.1 правил разведки и стан-

дартными условиями контрактор сообщил Комиссии, что он попросил Генераль-

ного секретаря пересмотреть его контракт, временно приостановив выполнение 

своих обязательств до тех пор, пока не будет найден новый партнер. Комиссия 

будет продолжать следить за развитием событий и работой контрактора. Она 

надеется получить обновленную информацию о поиске нового партнера, а также 

сведения о пересмотренном плане работ, в котором будет указано, как контрак-

тор будет выполнять свои обязательства; 

 c) Инвестиционная корпорация Островов Кука. Комиссия отметила, что 

контрактор обратился к Генеральному секретарю с просьбой скорректировать 

пятилетнюю программу работы, ссылаясь на различные факторы, увязанные с 

передовой практикой в отрасли, текущими экономическими условиями и про-

блемами регулирования. В ходе взаимодействия с контрактором и с учетом того, 

что, согласно оценке, выполнение его плана работы велось недостаточно эффек-

тивно на протяжении долгого времени, Комиссия отметила, что просьба о кор-

ректировке была обусловлена, в частности, неопределенностью в сфере регули-

рования, связанной с недоработанными правилами разработки, трудностями в 

укреплении доверия инвесторов и нестабильностью рынка минеральных ресур-

сов. Хотя Комиссия будет продолжать следить за работой контрактора и рассчи-

тывает получить обновленную информацию о запрошенной корректировке и о 

том, как контрактор намерен выполнять свои контрактные обязательства в соот-

ветствии с пересмотренным планом работ, она считает важным довести до све-

дения Совета более широкий политический вопрос, связанный с неопределен-

ностью в сфере регулирования, при обращении с просьбой о корректировке.  

10. В ходе второй части своей сессии Комиссия продолжила рассмотрение слу-

чаев ненадлежащего исполнения обязательств и определила других контракто-

ров, требующих особого внимания в рамках следующего цикла обзора в соот-

ветствии с применимыми процедурами. В связи с этим Комиссия просила сек-

ретариат довести до сведения этих контракторов свои опасения, с тем чтобы в 

2026 году провести обзор представленных ответов.  

 

  Общие замечания по результатам оценки годовых отчетов 
 

11. В ходе второй части своей тридцатой сессии Комиссия рассмотрела 30  го-

довых отчетов о деятельности контракторов в 2024  году, представленных в со-

ответствии с разделом 10 стандартных условий контрактов на разведку. Комис-

сия выразила признательность секретариату за поддержку в оценке годовых от-

четов. В соответствии со сложившейся практикой Комиссия создала три рабочие 

группы для рассмотрения следующих аспектов годовых отчетов: юридических, 

финансовых и учебных; геологических и технологических; а также экологиче-

ских. Комиссия посвятила 8 из 10 дней заседаний рассмотрению годовых отче-

тов в рамках соответствующих рабочих групп.  
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  Юридические, финансовые и учебные аспекты 
 

12. Комиссия отметила, что уровень расходов некоторых контракторов ока-

зался значительно ниже, чем предполагалось, и напомнила тем, кто еще не сде-

лал этого, о необходимости представить объяснения таких расхождений. Вместе 

с тем некоторые контракторы сообщили о гораздо более высоком объеме расхо-

дов, что свидетельствует об их твердой приверженности разведочным работам.  

13. Комиссия также отметила, что, хотя контракторы в целом удовлетвори-

тельно справлялись с работой, некоторые из них ограничили свою деятельность 

по разведке на шельфе, включая экологические исследования и отбор проб. Они 

сосредоточились на кабинетной работе и анализе данных, ссылаясь, в частно-

сти, на сохраняющееся отсутствие нормативно-правовой базы, регулирующей 

разработку, неопределенность глобальных экономических условий и отсутствие 

передовой отраслевой практики. Хотя в этом случае речь не идет о ненадлежа-

щем исполнении, Комиссия сочла нужным обратить на это внимание Совета. 

Комиссия также отметила, что некоторые контракторы уже попросили внести 

коррективы в свои планы работы и/или программы деятельности. Переговоры с 

секретариатом продолжаются. 

14. Комиссия отметила, что ряд контракторов упомянули о своих обязатель-

ствах по подготовке кадров и о трудностях, возникших при выполнении таких 

обязательств, предусмотренных на 2025 год, в связи с решением секретариата 

отказаться от некоторых вариантов подготовки кадров, которые были обсуж-

дены и согласованы с этими контракторами, в частности от программы 

DeepDive и национальной программы направления экспертов. Некоторые кон-

тракторы успешно провели переговоры и согласовали новые графики с секрета-

риатом, а другие находятся в процессе их проведения. Комиссия знает об этом и 

считает, что при оценке обязательств контрактора по подготовке кадров в теку-

щем отчетном году стоит рассматривать такую ситуацию как неподконтрольную 

контрактору. Комиссия также с обеспокоенностью отметила, что некоторые кон-

тракторы систематически откладывают выполнение своих обязательств по под-

готовке кадров и в результате имеют множество невыполненных таких обяза-

тельств. 

 

  Геологические и технологические аспекты 
 

15. Комиссия отметила, что в целом контракторы осуществляли свою деятель-

ность в соответствии с их утвержденными планами работы. Контракторы, осу-

ществившие мероприятия, выходящие за рамки запланированных на 2024  год, 

заслуживают похвалы. Контракторам, которые не достигли запланированных 

целей, рекомендуется пересмотреть свои стратегии и предпринять необходимые 

шаги, чтобы вернуть свои графики в нужное русло. Комиссия отмечает открытие 

одним из контракторов новых месторождений полиметаллических массивных 

сульфидов. 

16. Комиссия также отметила, что большинство контракторов представили 

удовлетворительные ответы на геологические и технические вопросы, поднятые 

в ходе предыдущих обзоров их докладов. Структура большинства докладов со-

ответствовала шаблону, рекомендованному Комиссией (см. ISBA/21/LTC/15 и 

ISBA/21/LTC/15/Corr.1). Комиссия отмечает, что не все контракторы выполняют 

свои обязательства по депонированию данных, и напоминает им, что они 

должны полностью соблюдать все требования, изложенные в шаблоне, особенно 

в разделе III (например, сведения о местоположении судов, навигации и бати-

метрии). Она также отметила, что контракторам следует повысить эффектив-

ность предоставления и качество цифровых данных, и подчеркнула 

https://undocs.org/ru/ISBA/21/LTC/15
https://undocs.org/ru/ISBA/21/LTC/15/Corr.1
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необходимость следовать шаблонам отчетности, что является одним из важней-

ших аспектов комплексного и эффективного управления данными и их исполь-

зования. 

17. Комиссия отмечает, что лишь несколько контракторов добились значитель-

ного прогресса в испытаниях компонентов добычной системы. Некоторые кон-

тракторы не представили информацию о технологии добычи и переработки. Ко-

миссия отмечает, что несколько контракторов, приближающихся к заключитель-

ному пятилетнему сроку действия своих контрактов, еще не провели оценку ре-

сурсов и не приступили к разработке добычного оборудования и протоколов ис-

пытаний для подготовки к этапу разработки. Она просит контракторов, срок 

действия контрактов которых подходит к концу, предоставить информацию об 

их стратегиях перехода к этапу разработки.  

 

  Экологические характеристики 
 

18. Несколько контракторов представили в своих годовых докладах убедитель-

ные результаты научных исследований. В то же самое время они не уточнили, 

как это учитывается в их планах по проведению фоновых экологических оценок, 

которые служат основой для оценки воздействия на окружающую среду. 

19. Комиссия отметила, что по-прежнему существуют два основных требова-

ния к исходным данным, которые не были должным образом удовлетворены кон-

тракторами: a) систематические наблюдения за морскими птицами, морскими 

млекопитающими, морскими черепахами и другими представителями мегафа-

уны; и b) отбор проб пелагических биологических сообществ (в толще воды). 

Комиссия отмечает, что в отношении исследований исходного состояния окру-

жающей среды некоторые контракторы все еще не выполняют должным образом 

требования, касающиеся пробоотбора и репликации, что необходимо для прове-

дения достоверного статистического анализа (см. ISBA/25/LTC/6/Rev.3). 

20. Комиссия вновь заявляет о необходимости повысить уровень проработки и 

полноты описания программ деятельности контракторов, включенного  в годо-

вые доклады некоторых контракторов. Важно отметить, что в ряде случаев кон-

тракторы не представили информации об интенсивности и охвате работ по от-

бору проб на следующий год. Некоторые контракторы представили годовые до-

клады с многочисленными и/или длинными приложениями. Хотя Комиссия при-

знательна контракторам за предоставление этих приложений, она призывает их 

кратко изложить основные методы и выводы в годовом докладе. Кроме того, она 

хотела бы подчеркнуть, что годовые доклады должны быть полными, самостоя-

тельными документами и содержать краткое описание методологии, включая 

план выборки (проиллюстрированный картами) и примененные аналитические 

методы, даже если о них уже сообщалось ранее.  

 

 

 D. Рассмотрение заявок на продление контрактов в соответствии 

с процедурами и критериями продления утвержденного плана 

работы по разведке на основании пункта 9 раздела 1 

приложения к Соглашению об осуществлении части XI 

Конвенции Организации Объединенных Наций по морскому 

праву от 10 декабря 1982 года 
 

 

21. 3 июля Комиссия приняла к сведению ожидаемые заявки на продление 

срока действия контрактов. В межсессионный период Комиссия будет работать 

над тем, чтобы представление и рассмотрение заявок на продление осуществля-

лись в соответствии с процессом, установленным в документе ISBA/21/C/19. 

https://undocs.org/ru/ISBA/25/LTC/6/Rev.3
https://undocs.org/ru/ISBA/21/C/19
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Как сообщил секретариат, в общей сложности заключено восемь контрактов на 

полиметаллические конкреции (с совместной организацией «Интерокеанме-

талл», АО «Южморгеология», правительством Республики Корея, Китайским 

объединением по исследованию и освоению минеральных ресурсов океана, 

Deep Ocean Resources Development Co. Ltd., Французским научно-исследова-

тельским институтом по эксплуатации морских ресурсов, Федеральным инсти-

тутом землеведения и природных ресурсов Германии и компанией Nauru Ocean 

Resources Inc.) и один на полиметаллические сульфиды (с Китайским объедине-

нием по исследованию и освоению минеральных ресурсов океана), срок дей-

ствия которых истекает в 2026 году. Ожидается, что в 2025 и 2026 годах Комис-

сия должна будет рассмотреть их заявки на продление. Комиссия при поддержке 

секретариата подготовит записку, которая поможет контракторам при подаче за-

явок. 

 

 

 E. Отказ от участков районов, охватываемых контрактами на 

разведку полиметаллических сульфидов и кобальтоносных 

железомарганцевых корок 
 

 

22. 23 июня Комиссия приняла к сведению уведомление об отказе от двух тре-

тей района, выделенного Министерству природных ресурсов и экологии Россий-

ской Федерации по контракту на разведку кобальтоносных железомарганцевых 

корок (см. ISBA/30/C/7). 

23. Также 23 июня Комиссия завершила рассмотрение просьбы о переносе 

сроков отказа, представленной Французским научно-исследовательским инсти-

тутом по эксплуатации морских ресурсов (ISBA/30/LTC/2), к рассмотрению ко-

торой она приступила в ходе первой части сессии. Комиссия также рассмотрела 

просьбу правительства Польши о переносе сроков первого отказа на два года до 

11 февраля 2028 года и второго отказа — до 11 февраля 2030 года 

(ISBA/30/LTC/7). 

24. Комиссия, изучив обоснования и подробную информацию, представлен-

ную обоими контракторами, включая последствия пандемии коронавирусного 

заболевания (COVID-19), а также другие непредвиденные исключительные об-

стоятельства, возникшие в связи с их соответствующей оперативной деятельно-

стью, рекомендует Совету утвердить обе просьбы о переносе сроков, содержа-

щиеся в проектах решений в приложениях I и II к настоящему докладу. 

 

 

 F. Обзор представленных контракторами заключений 

о воздействии на окружающую среду 
 

 

25. 1 июля Комиссия завершила рассмотрение заявления о воздействии на 

окружающую среду, представленного компанией Beijing Pioneer Hi-Tech 

Development Corporation (BPC) (см. ISBA/30/LTC/4). Комиссия рассмотрела за-

явление на предмет полноты, точности и достоверности статистических данных 

на основе руководящих рекомендаций контракторам по оценке возможного эко-

логического воздействия разведки морских полезных ископаемых в Районе 

(ISBA/25/LTC/6/Rev.3). 

26. BPC представила доклад о воздействии на окружающую среду в связи с 

проведением испытаний коллектора полиметаллических конкреций и буферной 

станции в контрактном районе в северо-западной части Тихого океана во второй 

половине 2025 года. Морские испытания продлятся около 30  дней и будут вклю-

чать в себя 100,5 часов подводных испытаний по сбору минеральных ресурсов. 

https://undocs.org/ru/ISBA/30/C/7
https://undocs.org/ru/ISBA/30/LTC/2
https://undocs.org/ru/ISBA/30/LTC/7
https://undocs.org/ru/ISBA/30/LTC/4
https://undocs.org/ru/ISBA/25/LTC/6/Rev.3
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Траектория сбора составит менее 31,5 км. Испытания будут проводиться на тер-

ритории площадью 0,25 км2. Предполагается, что возмущения затронут около 

6 см поверхностного осадочного слоя. Согласно данным численного моделиро-

вания, максимальная вертикальная дисперсия осадочного шлейфа с участка ис-

пытаний коллектора может достигать 230 м над морским дном (хотя в большин-

стве случаев моделирования показатели были ниже), а максимальная площадь 

распространения составляет 5,4 км. Будет собрано до 7500 тонн конкреций в сы-

ром виде, ни одна из которых не будет поднята на поверхность.  

27. 14 марта секретариат передал BPC первоначальные вопросы от Комиссии 

с просьбой предоставить дополнительную информацию. Ответы были получены 

в межсессионный период, 24 марта и 10 апреля. Впоследствии, 19 июня, Комис-

сия направила BPC дополнительные вопросы, ответы на которые были пред-

ставлены 23 июня. 

28. Комиссия сочла, что предлагаемое заявление о воздействии на окружаю-

щую среду хорошо структурировано и написано и включает в себя элементы, 

требуемые в соответствии с приложением III к рекомендациям. Было отмечено, 

что контрактор учел предложения, вытекающие из консультаций с обществен-

ностью и замечаний секретариата. Кроме того, контрактор ответил на замечания 

и вопросы Комиссии и учел ее предложения. Комиссия рассмотрела, в частно-

сти, технологию добычной системы, ограниченный характер исходных биоло-

гических данных, оценку воздействия испытаний и целесообразность планов 

мониторинга. Чтобы обеспечить надежность процедуры проведения съемок, в 

ходе обсуждения произошел обмен мнениями относительно оценки мест отбора 

проб, количества и плотности расположения пробоотборных станций и типов 

устройств, используемых в ходе контрольных съемок, особенно на обозначен-

ном рабочем эталонном полигоне и на участке испытаний коллектора.  

29. Комиссия предложила ряд усовершенствований в структуре плана монито-

ринга, которые BPC внимательно приняла к сведению и согласилась реализо-

вать, включая сбор дополнительных проб бентической фауны до испытаний кол-

лектора для дальнейшего дополнения данных экологического фона. В итоге Ко-

миссия пришла к выводу, что контрактор оценил основные источники риска от 

воздействия испытаний, и была удовлетворена результатами такой оценки, со-

гласно которым воздействие в достаточной мере локализовано и не должно по-

влечь за собой серьезного вреда. 

30. В заключение Комиссия проверила заключение об оценке воздействия на 

окружающую среду на предмет полноты, точности и достоверности статистиче-

ских данных в соответствии с рекомендациями и провела обмен вопросами и 

ответами с заявителем. Она рекомендует Генеральному секретарю включить за-

ключение об оценке воздействия на окружающую среду в программу деятель-

ности, предусмотренную разведочным контрактом BPC. Окончательный вари-

ант пересмотренного заключения об оценке воздействия на окружающую среду, 

включающий изменения, внесенные в результате взаимодействия Комиссии с 

контрактором, будет опубликован на веб-сайте Органа в надлежащее время. 

 

 

 III. Регуляторная деятельность Органа 
 

 

 A. Установление экологических пороговых уровней 
 

 

31. 30 июня Комиссия приняла к сведению прогресс, достигнутый межсесси-

онной группой экспертов в установлении экологических пороговых уровней 
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токсичности, мутности воды и повторного оседания взвешенных осадков, а 

также подводного шума и светового загрязнения.  

32. Комиссия приняла к сведению предложенный подход к рассмотрению 

уровней воздействия по пространственному и временно́му градиенту с учетом 

расстояния от источника возмущений. Она отметила, что такой подход основан 

на прочной научной базе и позволит учитывать различные уровни изменения 

окружающей среды, а также поможет определить последствия нагрузки на эко-

системы, включая кумулятивные эффекты. Она также отметила, что такой под-

ход может заложить основу для экологического мониторинга и усилий по смяг-

чению последствий. Этот подход также будет полезен для обоснования решений 

Совета относительно уровня вреда, который будет считаться приемлемым.  

33. Комиссия напомнила, что установка и пересмотр пороговых уровней свя-

заны с другими аспектами нормативно-правовой базы, включая другие стан-

дарты и руководящие принципы и проект правил разработки.  Комиссия приняла 

к сведению пересмотренный график доработки проекта доклада межсессионной 

группы экспертов и его выпуска, который в настоящее время прогнозируется на 

четвертый квартал 2025 года, в преддверии консультаций с заинтересованными 

сторонами. 

 

 

 B. Разработка стандартов и руководств в отношении 

деятельности в Районе 
 

 

34. 24 июня Комиссия приняла к сведению ход деятельности по подготовке 

стандартов и руководств в поддержку разработки в Районе. Она напомнила, что 

на двадцать пятой сессии в 2020 году Совет одобрил разработку стандартов и 

руководств на основе трехэтапного подхода, ориентированного на достижение 

конкретных результатов (см. ISBA/25/C/19/Add.1, раздел IV.A и приложение). 

35. Комиссия напомнила, что на двадцать седьмой сессии в 2022  году она 

представила Совету на рассмотрение и утверждение 10  стандартов и руководств 

этапа 1, а также доклад с кратким изложением отзывов заинтересованных сто-

рон1. Стандарты и руководства этапа 1 после рассмотрения Советом станут важ-

ным дополнением к проекту правил разработки и, как таковые, уже содержат 

важные элементы, имеющие отношение к пересмотру списка возможных стан-

дартов и руководств, который в настоящее время обсуждается Советом. Комис-

сия отметила, что, как только она получит от Совета указания относительно не-

обходимых дальнейших шагов и характера обзора, требуемого в контексте су-

ществующих стандартов и руководств этапа 1, она рассмотрит этот вопрос, для 

чего необходимо будет выделить достаточный объем ресурсов. По ее мнению, 

трехэтапный подход, ориентированный на достижение конкретных результатов, 

по-прежнему является правильным и позволит структурированно завершить 

разработку соответствующих стандартов и руководств после завершения работы 

над правилами разработки. 

 

 

  

__________________ 

 1 См. ISBA/27/C/2 и проекты стандартов и руководств для этапов 1–10, содержащиеся в 

документах ISBA/27/C/3, ISBA/27/C/4, ISBA/27/C/5, ISBA/27/C/6 и ISBA/27/C/6/Corr.1, 

ISBA/27/C/7, ISBA/27/C/8, ISBA/27/C/9, ISBA/27/C/10, ISBA/27/C/11 и ISBA/27/C/12. 

https://undocs.org/ru/ISBA/25/C/19/Add.1
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/2
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/3
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/4
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/5
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/6
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/6/Corr.1
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/7
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/8
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/9
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/10
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/11
https://undocs.org/ru/ISBA/27/C/12
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 IV. Составление планов экологического обустройства 
 

 

 A. Разработка региональных планов экологического 

обустройства для приоритетных районов 
 

 

36. 27 июня Комиссия заслушала брифинг о недавних мероприятиях, связан-

ных с разработкой региональных планов экологического обустройства в северо-

западной части Тихого океана и Индийском океане.  

37. Комиссия отметила, что в 2018, 2020 и 2024  годах были созваны три семи-

нара экспертов для поддержки разработки регионального плана экологического 

обустройства для Района в северо-западной части Тихого океана 2 . Комиссия 

также обсудила результаты межсессионной работы под руководством сопредсе-

дателей семинаров экспертов по достижению прогресса в описании предлагае-

мой сети зонально привязанных инструментов хозяйствования на основе резуль-

татов семинаров и научных критериев, изложенных в рекомендациях по техни-

ческому руководству для разработки региональных планов экологического обу-

стройства (ISBA/29/LTC/8). Отмечается, что предложенная сеть зонально при-

вязанных инструментов хозяйствования, а также ее научное обоснование послу-

жат основой для оценки, ориентированной на управление, на следующем этапе 

процесса разработки регионального плана экологического обустройства. 

38. Комиссия заслушала брифинг о результатах научного семинара по разра-

ботке регионального плана экологического обустройства для части Района, от-

носящейся к Индийскому океану, с акцентом на срединно-океанические хребты 

и Центральную котловину Индийского океана, который проходил в Циндао, Ки-

тай, с 27 апреля по 1 мая 2025 года. В ходе данного семинара использовались 

результаты предыдущего семинара, проведенного в Ченнаи, Индия, в 2023  году, 

и на нем были рассмотрены научные данные и информация и, на этой основе, 

определены потенциальные зонально привязанные инструменты хозяйствова-

ния для этого района3. 

39. Комиссия отметила, что результаты семинаров экспертов заложили проч-

ную научную основу для разработки ключевых элементов региональных планов 

экологического обустройства для северо-западной части Тихого океана и Ин-

дийского океана. В свете этого Комиссия обсудила дальнейшие шаги по разра-

ботке планов и приняла решение о межсессионной работе в рамках своей рабо-

чей группы по региональным планам экологического обустройства для подго-

товки к следующему этапу экспертных обсуждений, который будет посвящен 

оценке управления и разработке планов. Хотя будут рассмотрены оба региона, 

обсуждение регионального плана экологического обустройства для северо-за-

падной части Тихого океана продвинулось дальше, и именно этот регион будет 

рассматриваться в качестве приоритетного. План будет также структурирован в 

соответствии с шаблоном стандартизированной процедуры составления, утвер-

ждения и обзора региональных планов экологического обустройства 

(см. ISBA/30/C/3). 

__________________ 

 2 См. www.isa.org.jm/publications/technical-study-23-towards-the-development-of-a-regional-

environmental-management-plan-for-cobalt-rich-ferromanganese-crusts-in-the-northwest-

pacific-ocean (доклад за 2018 год), www.isa.org.jm/wp-

content/uploads/2022/10/NWP_REMP_workshop_report.pdf (доклад за 2020 год) и 

www.isa.org.jm/events/workshop-on-the-development-of-a-regional-environmental-

management-plan-for-the-area-of-the-northwest-pacific-2 (доклад за 2024 год). 

 3 См. www.isa.org.jm/events/workshop-on-the-development-of-a-remp-for-the-area-of-the-

indian-ocean-with-a-focus-on-the-mid-ocean-ridges-and-central-indian-ocean-basin. 

https://undocs.org/ru/ISBA/29/LTC/8
https://undocs.org/ru/ISBA/30/C/3
http://www.isa.org.jm/publications/technical-study-23-towards-the-development-of-a-regional-environmental-management-plan-for-cobalt-rich-ferromanganese-crusts-in-the-northwest-pacific-ocean
http://www.isa.org.jm/publications/technical-study-23-towards-the-development-of-a-regional-environmental-management-plan-for-cobalt-rich-ferromanganese-crusts-in-the-northwest-pacific-ocean
http://www.isa.org.jm/publications/technical-study-23-towards-the-development-of-a-regional-environmental-management-plan-for-cobalt-rich-ferromanganese-crusts-in-the-northwest-pacific-ocean
http://www.isa.org.jm/wp-content/uploads/2022/10/NWP_REMP_workshop_report.pdf
http://www.isa.org.jm/wp-content/uploads/2022/10/NWP_REMP_workshop_report.pdf
http://www.isa.org.jm/events/workshop-on-the-development-of-a-regional-environmental-management-plan-for-the-area-of-the-northwest-pacific-2
http://www.isa.org.jm/events/workshop-on-the-development-of-a-regional-environmental-management-plan-for-the-area-of-the-northwest-pacific-2
http://www.isa.org.jm/events/workshop-on-the-development-of-a-remp-for-the-area-of-the-indian-ocean-with-a-focus-on-the-mid-ocean-ridges-and-central-indian-ocean-basin
http://www.isa.org.jm/events/workshop-on-the-development-of-a-remp-for-the-area-of-the-indian-ocean-with-a-focus-on-the-mid-ocean-ridges-and-central-indian-ocean-basin
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 V. Управление данными 
 

 

40. 30 июня Комиссия приняла к сведению презентацию секретариата, в кото-

рой был представлен проект круга ведения для всеобъемлющего исследования 

инфраструктуры данных Органа и управления ими. В ходе исследования будет 

проведена оценка существующей цифровой инфраструктуры, выявлены про-

белы и возможности, а также предложена перспективная рамочная концепция 

для Органа. Комиссия подчеркнула приоритетность выделения ресурсов на 

управление данными, признав его важнейшую роль в эффективном сборе, ана-

лизе, мониторинге данных и соблюдении требований.  

 

 

 VI. Прочие вопросы 
 

 

41. Комиссия приняла к сведению основные итоги второго обзорного семинара 

экспертов, озаглавленного «Намечая горизонты будущего: задействование пере-

довых технологий в целях охраны и рационального использования международ-

ного района морского дна», который был посвящен мониторингу и который был 

проведен 10–12 июня в Университете Кобе и совместно организован секретари-

атом и Центром по исследованию дна океана в Кобе. Некоторые члены Комиссии 

приняли участие в семинаре в режиме онлайн или лично. Целью семинара было 

продемонстрировать новые и усовершенствованные технологии, которые могут 

способствовать эффективному сбору научной информации с удаленных участ-

ков морского дна. Комиссия отметила, что такие технологические достижения 

могут позволить контракторам более эффективно проводить исследования воз-

действия на окружающую среду и другие испытания. Комиссия обсудила пере-

даваемые отраслевые инновации, которые были успешно применены в морских 

добычных отраслях. 
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Приложение I 
 

  Проект решения Совета Международного органа по морскому 

дну о переносе сроков отказа по просьбе Французского научно-

исследовательского института по эксплуатации морских 

ресурсов 
 

 

 Совет Международного органа по морскому дну, 

 напоминая, что 18 ноября 2014 года Французский научно-исследователь-

ский институт по эксплуатации морских ресурсов (ИФРЕМЕР) заключил с Ор-

ганом контракт на разведку полиметаллических сульфидов в районе Срединно-

Атлантического хребта, 

 ссылаясь также на пункт 2 правила 27 Правил поиска и разведки полиме-

таллических сульфидов в Районе1, в котором говорится о графике отказа кон-

трактора от участков выделенного ему района,  

 отмечая, что в соответствии с этим графиком ИФРЕМЕР должен был от-

казаться не менее чем от 50 процентов изначально выделенного ему по кон-

тракту района к 18 ноября 2022 года, т. е. к концу восьмого года с даты заклю-

чения контракта, и не менее чем от 75 процентов изначально выделенного ему 

по контракту района к 18 ноября 2024 года, т. е. к концу десятого года с даты 

заключения контракта, 

 отмечая также, что в письме от 10 мая 2022 года на имя Генерального 

секретаря ИФРЕМЕР просил перенести сроки отказа на один год, т. е. сроки 

первого отказа — на 18 ноября 2023 года, а сроки второго — на 18 ноября 

2025 года, и что Совет на своей двадцать седьмой сессии, действуя по рекомен-

дации Юридической и технической комиссии, одобрил просьбу о переносе срока 

отказа на один год, так что первый отказ от 50  процентов контрактного района 

должен был состояться 18 ноября 2023 года, а второй и окончательный отказ от 

75 процентов контрактного района — 18 ноября 2025 года, 

 отмечая далее, что ИФРЕМЕР в письме от 18 июня 2024 года на имя Гене-

рального секретаря просил вновь перенести сроки второго и окончательного от-

каза на один год, с 18 ноября 2025 года на 18 ноября 2026 года, 

 признавая, что контрактор ссылается на пандемию коронавирусного забо-

левания (COVID-19) и ее остаточные последствия для графика его разведочных 

экспедиций, режима технического обслуживания его исследовательского судна 

и завершения и ввода в эксплуатацию его автономного подводного аппарата 

(Ulyx), среди прочего, как на исключительные обстоятельства, оправдывающие 

перенос сроков2, 

 напоминая, что в соответствии с пунктом  6 правила 27 Правил Совет мо-

жет по просьбе контрактора и рекомендации Юридической и технической ко-

миссии в исключительных обстоятельствах продлить сроки отказа и что такие 

исключительные обстоятельства включают, в частности, преобладающие эконо-

мические условия или иные непредвиденные исключительные обстоятельства, 

возникающие в связи с оперативной деятельностью контрактора,  

 учитывая, что Юридическая и техническая комиссия пришла к выводу, что 

указанные ИФРЕМЕР причины могут быть квалифицированы как «непредви-

денные исключительные обстоятельства, возникающие в связи с оперативной 

__________________ 

 1 ISBA/16/A/12/Rev.1, приложение. 

 2 ISBA/30/LTC/2, пп. 5–8. 

https://undocs.org/ru/ISBA/16/A/12/Rev.1
https://undocs.org/ru/ISBA/30/LTC/2
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деятельностью контрактора», и рекомендовала перенести сроки второго отказа 

на два года, до 18 ноября 2026 года, 

 действуя по рекомендации Комиссии, 

 1. постановляет, что причины, указанные ИФРЕМЕР, могут быть ква-

лифицированы как «непредвиденные исключительные обстоятельства, возника-

ющие в связи с оперативной деятельностью контрактора»;  

 2. переносит сроки второго отказа на 18 ноября 2026 года в соответ-

ствии с рекомендацией Юридической и технической комиссии;  

 3. просит Генерального секретаря довести настоящее решение до све-

дения ИФРЕМЕР. 
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Приложение II 
 

  Проект решения Совета Международного органа по морскому 

дну о переносе сроков отказа по просьбе правительства 

Польши 
 

 

 Совет Международного органа по морскому дну, 

 напоминая, что 12 февраля 2018 года правительство Польши заключило с 

Органом контракт на разведку полиметаллических сульфидов в районе Сре-

динно-Атлантического хребта, 

 ссылаясь также на пункт 2 правила 27 Правил поиска и разведки полиме-

таллических сульфидов в Районе, в котором говорится о графике отказа контрак-

тора от участков выделенного ему района1, 

 отмечая, что в соответствии с этим графиком правительство Польши 

должно было отказаться не менее чем от 50 процентов изначально выделенного 

ему по контракту района к 11 февраля 2026 года, т. е. к концу восьмого года с 

даты заключения контракта, и не менее чем от 75  процентов изначально выде-

ленного ему по контракту района к 11 февраля 2028 года, т. е. к концу десятого 

года с даты заключения контракта, 

 отмечая также, что правительство Польши в письме от 30 апреля 

2025 года попросило о переносе сроков на два года, т.е. сроки первого отказа  — 

на 11 февраля 2028 года, а второго отказа — на 11 февраля 2030 года, чтобы поз-

волить ему лучше изучить и понять свой контрактный район и выполнить свои 

контрактные обязательства, 

 признавая, что контрактор ссылается на исключительные обстоятельства, 

требующие переноса сроков, включая остаточные последствия пандемии коро-

навирусного заболевания (COVID-19) для его разведочной деятельности, а 

также продолжающийся вооруженный конфликт на Украине вдоль восточной 

границы Польши и его влияние на экономику и государственные приоритеты 

Польши2, 

 напоминая, что в соответствии с пунктом  6 правила 27 Правил Совет мо-

жет по просьбе контрактора и рекомендации Юридической и технической ко-

миссии в исключительных обстоятельствах продлить сроки отказа и что такие 

исключительные обстоятельства включают, в частности, преобладающие эконо-

мические условия или иные непредвиденные исключительные обстоятельства, 

возникающие в связи с оперативной деятельностью контрактора,  

 учитывая, что Юридическая и техническая комиссия пришла к выводу, что 

указанные правительством Польши причины могут быть квалифицированы как 

«непредвиденные исключительные обстоятельства, возникающие в связи с опе-

ративной деятельностью контрактора», и рекомендовала перенести сроки пер-

вого отказа на 11 февраля 2028 года, а второго отказа — на 11 февраля 2030 года, 

 действуя по рекомендации Комиссии, 

 1. постановляет, что причины, указанные правительством Польши, мо-

гут быть квалифицированы как «непредвиденные исключительные обстоятель-

ства, возникающие в связи с оперативной деятельностью контрактора»;  

__________________ 

 1 ISBA/16/A/12/Rev.1, приложение. 
 2 ISBA/30/LTC/7, пп. 4–10. 

https://undocs.org/ru/ISBA/16/A/12/Rev.1
https://undocs.org/ru/ISBA/30/LTC/7
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 2. переносит сроки первого отказа на 11 февраля 2028 года и второго 

отказа — на 11 февраля 2030 года в соответствии с рекомендацией Юридиче-

ской и технической комиссии; 

 3. просит Генерального секретаря довести настоящее решение до све-

дения правительства Польши. 

 


